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I 

Zusammenfassung 

In dieser Arbeit stehen die zahlreich vorhandenen Großhandelsunternehmen im Fokus, 

die zur Erfüllung der kundenseitigen Leistungsanforderungen einer geringen Lieferzeit 

(i.d.R. innerhalb 24 Stunden) und hohen Lieferbereitschaft ein großes Artikelsortiment 

über ein Distributionssystem mit einer Vielzahl an Lagerstandorten vertreiben. 

Dynamische Märkte und sich verändernde Rahmenbedingungen des Umfeldes (z.B. ver-

kürzte Innovations- und Produktlebenszyklen), dessen immer schnellerer Wandel als 

große Herausforderung der Logistik und somit der Distribution und deren Planung ange-

sehen wird, bedürfen einer schnellen Anpassung der Verteilung von Waren innerhalb ei-

ner gegebenen Distributionsstruktur. Dabei ist es i.d.R. nicht sinnvoll, jeden Artikel an 

jedem Standort des Distributionssystems zu bevorraten, so dass es der Lösung der Pla-

nungsaufgabe bedarf, welcher Artikel im Distributionssystem an welchen Lagerstandor-

ten und in welchen Bestandshöhen bevorratet werden soll (Planungsaufgabe VWiD).  

Die Verteilung von Ware im Distributionssystem ist ein wichtiger Stellhebel sowohl des 

angebotenen Lieferservices als auch der Distributionskosten. Dabei ist der Zielkonflikt 

zwischen hoher Logistikleistung und geringen Logistikkosten omnipräsent.  

Den Kern der Arbeit stellt ein Planungskonzept zur wandlungsfähigen Verteilung von 

Ware in Distributionssystemen des Großhandels dar, das unter Beachtung der sich ständig 

verändernden Einflussgrößen eine Steuerung und Kontrolle der dezentralen Bestandspla-

nung eines in Profit-Center-Organisationsform geführten Distributionssystems ermög-

licht. Hierbei werden sowohl das dezentrale Know-How der lokalen Vertriebe als auch 

die Erkenntnisse einer zentralen Bestandsplanung auf Netzwerkebene unter einer inte-

grierten Gesamtkosten- und Lieferservicebetrachtung dazu genutzt, Kostenineffizienzen 

zu minimieren und somit die Verteilung von Ware im Distributionssystem zu optimieren.  

Der geleistete Fortschritt besteht primär in den Aspekten eines ganzheitlichen Planungs-

konzeptes zur Gewährleistung einer schnellen Planungsdurchlaufzeit sowie zur Steue-

rung und Kontrolle der Bestandsplanung dezentraler Profit-Center, eines Kennzahlensys-

tems zur Überwachung aller relevanten Einfluss- sowie Kosten- und Leistungsgrößen der 

Verteilung von Ware im Distributionssystem, der Fokussierung der Planungsressourcen 

durch geeignete Artikelsegmentierung, eines Optimierungsmodells zur Generierung und 

Bewertung von Verteilungsalternativen sowie der Gewährleistung der Überprüfung der 

ebenenübergreifenden Umsetzungsfähigkeit von Verteilungsalternativen.  

Im Rahmen der Validierung wurde gezeigt, dass das Planungskonzept in der Lage ist, die 

dezentrale Bestandsplanung eines in Profit-Center-Organisation geführten Distributions-

systems durch Steuerungs- und Kontrollmechanismen sinnvoll zu ergänzen. Es konnte 

nachgewiesen werden, dass das entwickelte Planungskonzept im realen Anwendungsfall 
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eine sinnvolle Unterstützung leistet, die zu einer verkürzten Planungsdurchlaufzeit als 

auch geringeren Gesamtkosten der Verteilung von Ware im Distributionssystem führt.  

 



 

III 

Abstract 

This thesis focuses on distribution systems of commercial enterprises which consist of a 

multiplicity of different warehouse locations to cope with customers’ needs (24h  

delivery time and high availability). Thereby, the assortment can be formed by up to sev-

eral thousand different articles permanently confronted with changing demands due to 

unpredictable dynamics on global markets.  

Competitive advantages in supply chains are gained through the ability to react to chang-

ing market conditions (e.g. shortened innovation and product life cycles) in an appropri-

ate timeframe (changeability). This constant change is a big challenge in logistics and 

consequently in distribution planning. Therefore, there is a continuous need to  

reconfigure the stocking strategies in which decisions are made within an existing  

distribution structure about the article-warehouse allocations (at which warehouse to  

allocate which article) and the corresponding inventory levels.  

Stocking strategies have a strong impact on the delivery service as well as on the distri-

bution cost. Therefore, there is a constant conflict between the aims to offer a high  

delivery service, whilst retaining low distribution costs.  

At the heart of this thesis lies a planning concept for stocking strategies adapting the 

stocking strategies of distribution systems of commercial enterprises to the dynamic mar-

ket conditions. Locally planned stocking strategies of profit centers are steered and con-

trolled by network level planned stocking strategies, with the intention to minimize the 

existing cost inefficiencies. This can be achieved by using local sales’ know-how and 

applying an integrated analysis of total cost and delivery service. 

The progress in this thesis can be seen in the aspect of a holistic planning concept to reach 

changeability in stocking strategies of profit center distribution systems. It contains a 

performance measurement system designed to evaluate the current stocking strategies in 

respect to logistic performance and logistic costs, as well as their  

influencing factors. Furthermore, it offers a method to focus existing planning resources 

on certain articles by segmentation, an optimization model designed to generate and eval-

uate alternative stocking strategies as well as a method to check the possibility to imple-

ment planned stocking strategies. 

The validation of this planning concept within a trial company proved that the  

developed planning concept’s steering and control mechanisms effectively complement 

the locally planned stocking strategies. The planning concept showed its efficacy through 

the reduced planning time as well as the reduced total costs of the distribution system. 
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